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НОВОСТИ 
Н Е Д Е Л И ! 

У ядерной безопасности 
США — женское лицо 

5 октября Чернобыльскую атомную электростанцию посе-
тила пребывающая в Украине с визитом делегация Комиссии 
ядерного регулирования США, возглавляемая госпожой Гретой 
Дикус. Глава американской комиссии и её коллеги посетили 
блочный щит управления энергоблока № 3, объект "Укрытие", 
город Припять, имели беседу с генеральным директором стан-
ции Виталием Толстоноговым. 

В ходе визита американские гости интересовались работа-
ми по обеспечению безопасной эксплуатации третьего энерго-
блока, совместными американо-украинскими и другими между-
народными проектами, касающимися вопросов повышения бе-
зопасности и обеспечения вывода из эксплуатации блоков стан-
ции, а также преобразования объекта "Укрытие" в экологически 
безопасную систему. 

После этого гости посетили город Чернобыль, могильник у 
села Россохи в 30-километровой зоне. 

Накануне делегация посетила город энергетиков Славутич, 
ознакомилась с работой отделения Международного чернобыль-
ского цента — Славутичской лаборатории международных ис-
следований и технологий. 

В поездке гостей сопровождал первый заместитель министра 
экобезопасности Украины Александр Смышляев, возглавляющий 
Администрацию ядерного регулирования нашей страны. 

Шановні славутчани! 
8-го жовтня 1999 року в приміщенні кіноконцертного комп-

лексу об 
11 -00 годині розпочнеться відкрите засідання 18 сесії міської 

ради XXIII скликання. 
В порядку денному: 
1. Про хід підготовки інженерних мереж, об'єктів комуналь-

ного господарства і соціально-культурного призначення м.Сла-
вутича і с.Лісне до роботи в осінньо-зимовий період 1999-2000 
p.p. Доп. Васильєв Ю.А.,Печерський В.А. 

2. Про організацію залучення працівників ЧАЕС та мешканців 
м.Славутича до реалізації міжнародних проектів на ЧАЕС та 
об'єкті "Укриття". Доп.Скрипов О.Є., Купний В.І. 

3. Про орган господарського розвитку і управління СЕЗ "Сла-
вутич". Доп.Гаврилін В.В. 

4. Про створення в Славутичі Демонстраційної моделі енер-
гозабезпечення. Доп.Гаврилін В.В. 

5. Про проект бюджету на 2000 рік. Доп. Верещагіна Л.В., 
Данилейко Г.М. 

6. Затвердження положення про Славутицький міський дер-
жавний архів. Доп. Пархоменко М.В. 

7. Про внесення змін та доповнень до рішення 17 сесії від 
07.09.99р. № 103-17-ХХІІІ. Доп.Леонець Л.Г. 

8. Різне. 
На муніципальні слухання запрошуються всі бажаючі. 

Горячая линия 
Уважаемые жители города! 
В целях обеспечения общественного порядка, оперативно-

го реагирования на правонарушения, а также их предупрежде-
ние на период подготовки и проведения выборов Президента 
Украины с 04.10. по 15.11.99 г. в городском отделе милиции 
установлен телефон "горячей линии" номер (2-24-22), а также 
работает телефон "горячей линии Главного Управления МВД 
Украины в Киевской области" —212-67-93. 

По этим телефонам вы можете сообщить информацию о 
правонарушениях, а также неправомерных действиях работни-
ков милиции. 

|ЧМП "ЛАВАНЬ" 
1 njiajMimmi оптмі 
і и мелмиї оппш.м. 
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- Краски масляные 
MA-15, МА-25; 

- эмали ПФ-115, ПФ-266; 
- лак БТ-577; 
- грунт ПФ-0195; 
- олифа; 
- уайт-спирит; 
- шпаклевки; 
- побелка 

и др. сопутствующая пр-ция 

ЛОГРАН 
Чернигов, 
уп. Днепровская, 20, 
т . 2-80-79, 2-80-6S 

ПРОЕКТ ДИ-ДИ-ДИ: 
ЧТО ПОЗАДИ? ЧТО ВПЕРЕДИ? 

Выводя из эксплуатации 
первый энергоблок Черно-

быльской АЭС и девять 
ядерных реакторов Хенфор-

дской площадки (штат 
Вашингтон), специалисты 

Украины и США движутся в 
одном направлении, но... с 

разной скоростью. 
Читателю известно , что 

партии могут объединяться в 
блоки. Если они — политичес-
кие. А может ли блок, скажем, 
вступить в партию? Да. Если 
блок—чернобыльский, а партия 
— "зеленая". 

С лета 1997 года энергоблок 
№ 1 Чернобыльской АЭС нето-
ропливо, но уверенно продвига-
ется по пути реализации идеи, 
получившей в народе название 
"зеленой лужайки". Правда, для 
того, чтобы пройти желанный 
для экологов путь, понадобятся 
десятилетия; идея лужайки на 
деле окажется только метафо-
рой, ибо существует немало ва-
риантов преобразования отра-
ботавших свое объектов атом-
ной энергетики; и следующее по-
коление само выберет, какой 
вариант ему более симпатичен. 

Среди многих масштабных 
международных проектов, осу-
ществляемых нынче на прцмпло-
щадке Чернобыльской станции, 
проект DDD (Ди-Ди-Ди), связан-
ный с началом прекращения эк-
сплуатации первого энергоблока, 
не выглядит впечатляюще с точ-
ки зрения финансирования. Од-
нако все подготовительные к зак-
рытию мероприятия, как то: стро-
ительство промышленно-отопи-
тельной котельной, хранилища 
отработанного ядерного топлива 
(ХОЯТ-2), заводов по переработ-
ке жидких и твердых радиоактив-
ных отходов и других объектов — 
так или иначе связаны с решени-

ем сложной задачи прекращения 
эксплуатации чернобыльских 
блоков. 

Итак, DDD. Чтобы не запу-
таться в лабиринтах этой аббре-
виатуры и всего, что кроется за 
ней, приглашаю в собеседники 
Валерия Сейду — главного спе-
циалиста службы международ-
ных проектов и снятия с эксплу-
атации Чернобыльской АЭС, ру-
ководителя проекта. Сначала 

/прошу его раскрыть тайну трех 
Ди . На поверку она оказалась 
менее загадочной, чем тайна 
трех карт в "Пиковой даме". DDD 
в полном переводе означает 
прекращение эксплуатации, де-
зактивацию и снятие с эксплуа-
тации энергоблока № 1. Просто 
сказать, да непросто сделать. 

— Совместный украинско-
американский проект осуществ-
ляется в рамках Международной 
программы ядерной безопасно-
сти (Лиссабонская инициатива), 
—• говорит Валерий Александро-
вич. — Финансирует его Депар-
тамент энергетики США. Бкджет 
проекта — более 3,5 милллио-
на долларов США, От нашей 
страны в нем участвуют Черно-
быльская станция и Славутичс-
кая лаборатория международ-
ных исследований и технологий, 
с американской стороны — Ти-
хоокеанская северо-западная 
национальная лаборатория . 
Работать мы начали в июле 
1997 года. Пока проект во вре-
мени расчитан до января 2000 
года. Ведутся переговоры о про-
длении сроков... 

Предусмотрены четыре на-
правления работы: разработка 
плана исследования характери-
стик водоема-охладителя, про-
граммы прекращения эксплуата-
ции энергоблока № 1, руковод-
ства по качеству для этапа пре-

кращения эксплуатации блоков 
ЧАЭС, плана проведения комп-
лексного инженерного и радиа-
ционного обследования блока 
№ 1 (КИРО) и собственно про-
ведение этого обследования. 

—Как воплощается проект? 
— интересуюсь у собеседника. 

— Бульшая часть заданий 
выполнена. В частности, разра-
ботан план, касающийся водо-
ема-охладителя. Но затем рабо-
ты в этом направлении приоста-
новились, так как американская 
сторона не берется их финанси-
ровать... 

— И что же?.. 
— Все равно намеченное 

придется выполнять, но уже си-
лами одной Украины. Также раз-
работана, согласована со всеми 
заинтересованными министер-
ствами и утверждена программа 
прекращения эксплуатациии. 
Она является частью комплекта 
документов, предоставленных в 
Администрацию ядерного регу-
лирования для получения разре-
шения на начало этапа прекра-
щения эксплуатации первого 
энергоблока. И в декабре про-
шлого года разрешение было 
получено. В рамках проекта раз-
работано руководство по каче-
ству на этапе прекращения экс-
плуатации, которое введено 
приказом по станции. 

— А как обстоят дела с 
КИРО? 

— План проведения комп-
лексного инженерного и радиа-
ционного обследования — 
КИРО — разработан и утверж-
ден. Непосредственно на блоке 
обследование проводится с ап-
реля нынешнего года. Работы 
уже выполнены более чем на 90 
процентов. Для проведения спе-
циальных измерений было за-
куплено спектрометрическое 

оборудование. И сейчас мы по 
результатам обследования гото-
вим отчетные документы. На 
основании КИРО начато созда-
ние базы данных об инженерном 
и радиационном состоянии бло-
ка. Для создания такой базы 
американскими партнерами пре-
доставлено программное обес-
печение, так называемый много-
функциональный программный 
комплекс управления базами 
данных STRIM. Этот комплекс с 
успехом использован при снятии 
с эксплуатации ядерных реакто-
ров военного назначения на 
Хенфордской площадке возле 
города Ричленда в штате Ва-
шингтон. 

— Валерий Александро-
вич, работы на первом блоке 
только начинаются. Что впе-
реди? 

— Сейчас блок находится в 
стадии прекращения эксплуата-
ции. Согласно нормативным до-
кументам Украины, это — заклю-
чительный этап эксплуатации ус-
тановки. И его продолжитель-
ность определяется временем, 
которое понадобится для осво-
бождения блока от отработанно-
го ядерного топлива. Пока есть 
топливо, работы по снятию с экс-
плуатации не могут быть начаты. 

— Когда можно ожидать 
переход к следующему этапу? 

— Процесс освобождения 
первого блока от отработанно-
го ядерного топлива (ОЯТ) сдер-
живается тем, что отсутствуют 
свободные места в существую-
щем хранилище (ХОЯТ). И блок 
будет освобожден только после 
того, как построят ХОЯТ-2. По 
нашим оценкам, перегрузка от-
работанного топлива закончит-
ся не раньше чем в 2004 году. 

(Окончание на стр.2) 

ЗАО Кирпичный завод №3 
'ул. Попова, 6 предлагает] 

ИРПИ 
- к е р а м и ч е с к и й ] 

Д |я населения и организацй 
l i f e - 126 грн./тыс., Ш 
ЩЮО -150 грн./тыс. 

Щебень кирпича , 
Керамического • 12,60 грн./курШ 

Хслуги автотранспорта 
Ю р -14 грн./час 
ЧЖАЗ (без прицепа) -16 грнЛ 

И З (с прицепом) - 32 грн ж 

тел . 5 - 6 6 - 6 4 

Компьютеры, периферийное оборудование, 
копировальная техника, расходные материалы 
Установка, ремонт, сервисное обслуживание 

2-88-33 

ЧМП "ЛАВАНЬ" 
реализует оптом 
и мелким оптом 

товары пр-ва Житомирской ф-ки 

НОСКИ 
Ц р и е , мужские, женские) 

колготы 
(детские, женские) 

ЧУЛКИ 
в ассортименте 

т . ( 0 4 6 2 2 ) 3 - 1 4 - 6 5 

Обл. С Т К ( Д О С А А Ф ) 
в Чернигове приглашает 

на КУРСЫ ВОДИТЕЛЕМ 

стоимость обучения -175 грн. 
Начало занятий: 

дневная группа - 4 октября 
вечерняя группа - 4 октября 
телерадиомастера -11 октября 

лиц. ППД-П №268098 от 10.06 97 

ул. Комсомольская, 49, к. 20, 
т е л . 4 - 0 0 - 4 2 

Чернигов,ул. Ленина, 26, 
теп. 4-49-75 

гтттштт 
м а с л а 
р е м н и 
п о д ш и п н и к и 

Для такси 
скидка 10% 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(30 сентября — б октября) 
Четверг. Россия второй раз наступила на чеченские грабли: 

федеральные войска на 10 —15 км вошли вглубь мятежной респуб-
лики. Аслан Масхадов очень обиделся, однако премьер Владимир 
Путин толково объяснил, дескать, Чечня — земля русская и поэто-
му войска будут гулять по ней сколько и где захотят. Надо было об 
этом каждому чеченцу персонально растолковать. А то ведь стре-
ляют. 

МВД России опять порадовало. Оказывается, в боях за дагес-
танское село Карамахи на стороне красавцев-мужчин Хаттаба и 
Басаева воевали украинские бабоньки-снайперши! Россййские пин-
кертоны разоблачили их в два счета: одну, якобы, нашли в убиен-
ном виде на поле с капустой. Лежала она, красавица наша полног-
рудая, в простреленной вышиванке, в веночке из полевых цветоч-
ков, с лентами с косах да в красных сафьяновых сапожках. В. одной 
руке сжимала двустволку СВ-94 с оптическим прицелом, а в другой 
— "Кобзарь". Сначала думали — прибалтка, но потом на левой гру-
ди обнаружили татуировку "Не забуду мать родную Украину". Так и 
определили пол и национальность. 

Японскому городу Токаймура захотелось славы Чернобыля и 
Хиросимы. На ядерном заводике два трудяги устроили радиоактив-
ную утечку, превысившую допустимый уровень заразы в 4 тысячи 
раз. Они, оказывается, голыми руками в бочки уран грузили и на 
дёсяток кг перестарались. Лопатами надо было, олухи. 

Пятница. Владимир Путин порылся в закромах и вытащил из 
нафталина законную, по его мнению, власть Чечни — депутатов 
чеченского парламента созыва 1996 г. Депутаты не верили своему' 
счастью и обещали тут же создать законное, по их мнению, прави-
тельство и вернуться в Грозный. Если к каждому по батальону рос-
сийских десантников в качестве охраны прицепят, то, может, это у 
них и получится. 

Многотысячелетний Китай гулял 50-летие КНР. Все, как обычно: 
ликующие трудящиеся, парад бронетехники и физкультурников. Го-
ворят, наши "челноки" тоже хотели отдельной колонной пройтись, но 
их не допустили. Во-первых, "кравчучки" не соответствуют китайским 
армейским стандартам, а во-вторых, в "челночной" толпе несчастные 
полмиллиона пекинских демонстрантов могли запросто затеряться 
вместе со всеми танками, велосипедами и портретами Мао. 

Суббота. Ну даем! Не успела Наталья Михайловна Витренко 
поведать избирателям города Кривого Рога все, что она иногда ду-
мает, как тут же поймала на грудь две фанаты от "благодарного 
электората". Двух "бомбистов" немедля повязали. Оказались рос-
сийскими подданными, ради такого дела специально приехавшими 
из Ростова. Им там что, своих кандидатов в президенты не хватает? 
Да и что это за манеры такие — швырять РДГ-5 в слабую женщину? 
Утешает одно: по мнению знатоков, чтобы эрдегешкой отправить 
кого в мир иной, нужно подкрасться поближе и со всей дури врезать 
ею по голове. А иначе можно лишь перепугать до икоты — и все. 

За кордоном тоже какие-то ненормальные террористы растут. 
Дюжина пацанов и девок из студенческой радикальной группировки 
захватили посольство Бирмы в Таиланде и потребовали, дабы Бир-
ма выпустила на волю своих политзаключенных. Ну а Таиланд здесь 
при чем? Потом ребятня обменяла дипломатов-заложников на двух 
чинов из таиландского правительства, затем чинов обменяла на 
вертолет, на котором благополучно и исчезла в районе государствен-
ной границы. Что, этот вертолет нельзя было сразу попросить? Тем 
паче, что заключенных, естественно, никто выпускать и не собирал-
ся. Сказали бы честно: полетать захотелось. 

Воскресенье. Абхазия устроила себе именины сердца: выборы 
президента и референдум о независимости. Выбирать было неве-
роятно трудно — из одного претендента Владислава Ардзинбы од-
ного президента. Что касается независимости от Грузии, то этот воп-
рос давно иссяк сам собой — вместе с последним вытолканными 
взашей грузином. Россия отправила туда своих наблюдателей, од-
нако Тбилиси предупредило: если кто на непризнанное ООН и ОБСЕ 
мероприятие сунется — на всю зиму останется без мандарин. 

Правительство Японии начало официальное расследование по 
поводу случившейся ядерной неприятности. Долго думали и реши-
ли — преступная халатность! Виноваты, конечно же, те работяги, 
трамбовавшие в бочки уран. Им, впрочем, все равно, они нынче 
радиацией на ладан дышат. 

Понедельник. Говорят, что Борис Николаевич Ельцин тайком 
прошмытул в Центральную клиническую больницу. Наверное, за 
оставленными там в прошлый раз тапочками—готовится в очеред-
ной внеочередной отпуск. Может и врут люди, но по телеку прези-
дента России почему-то принципиально не показывают. 

99 процентов абхазцев изъявили желание видеть президентом 
прошлого президента Ардзинбу. Да здравствуют советские традиции! 

Киргизские войска успешно освободили два своих родных аула 
от исламских боевиков, которых уже который месяц, как то яйцо, 
бьют-бьют—не разрбьют. В этот раз роль мышки выполняли ВВС 
Казахстана, Таджикистана, Узбекистана и примкнувший к ним "куку-
рузник" собственно принимающей стороны — Киргизии. Сия арма-
да разметепила в пух и прах горы, где якобы таились бусурманы. Те 
же горы, где, как полагают, бусурманы до сих пор держат заложни-
ков, пощадили. Хорошо, если заложников и вправду держат там, 
где полагают. А если там, где разметелили? 

Вторник. Президенту Чечни Аслану Масхадову надоело орать 
в сторону Кремля: "Переговоры хочу!" — и слушать в ответ мат-пе-
ремат под лязг гусениц. Он взял да и объявил в республике военное 
положение. Чеченцы до того воодушевились, что немедля завали-
ли два российских самолета: бомбардировщик СУ-24 и штурмовик 
СУ-25. Российские стратеги аж рот открыли от удивления. Они-то 
думали, что там одни рогатки, а там, оказывается, и "Стингеры" есть. 
Кто б мог подумать? 

Президент Черногории Мило Джуканович глубокомысленно зая-
вил, что еще не пришло время для референдума о независимости 
его республики от Югославии. Орхидеи еще не расцвели. 

Среда. В северной части Косово снова дрались албанцы с сер-
бами. Дело было в городе Косово Митриница, возле кладбища, по-
этому лупили друг дружку насмерть — благо, павших недалеко но-
сить. Один таки на том кладбище и остался. Несколько французских 
и российских миротворцев, не вовремя встрявших в чужие разбор-
ки, получили ранения. 

Мирный атом из Японии потопал в Южную Корею. На АЭС возле 
города Сеула 22 человека во время ремонтных работ п о б и л и об-
лучение. Тяжелая вода у них, видите ли, из крана утекла. "Ч. ""V. 

' ! X 
Терентий КРИВОБОК • Н И : 

ПРОЕКТ ДИ-ДИ-ДИ: 
ЧТО ПОЗАДИ? ЧТО ВПЕРЕДИ? 

(Начало на стр. 1) 

— Вам пришлось побывать 
в Хенфорде и самому ознако-
мится с тем, как работают аме-
риканские коллеги. Интерес-
но, насколько их опыт приме-
ним к условиям Чернобыльс-
кой АЭС? 

— Безусловно, американцы 
накопили большой опыт. На Хен-
дфордской площадке находятся 
девять реакторов, которые в на-
стоящее время остановлены. На 
них проводятся работы по сня-
тию с эксплуатации, причем на 
некоторых реакторах американ-
ские коллеги продвинулись зна-
чительно дальше нас. Нам, на-
пример, демонстрировали реак-

-тор, уже законсервированный и 
приведенный в состояние, в ко-
тором он будет находиться при-
мерно 50 лет. 

— Ого! Полвека. Трудно 
себе представить. Откровен-
но говоря, ядерно-энергети-
ческая эстафета поколений 

имеет своеобразную экологи-
ческую оскомину. Хватит ли 
сил добраться до "зеленой 
лужайки"? И есть ли смысл? 
За красивую метафору при-
дется очень дорого заплатить. 

— В Хенфорде стремятся к 
лужайке. У них есть проекты 
того, как к этой цели прийти. 

— Но это —цель отдален-
ная. Вернемся к насущным 
проблемам. Находит ли ваша 
группа общий язык с зарубеж-
ными партнерами? 

— Язык общения— английс-
кий. Язык понимания... Непони-
мания между нами просто не 
может быть. Заключенный кон-
тракт предусматривает проведе-
ние определенных работ в опре-
деленные сроки. Мы действуем 
по согласованным графикам, 
согласованным техническим за-
даниям. Партнеры не навязыва-
ют нам, как делать какие-то ра-
боты, а просто показывают: у них 
это делается вот так. "Но если 
вы хотите сделать по-другому, 

— говорят они, — то никаких 
препятствий нет". 

— И все же: насколько по-
вторим американский путь? 
Нужны ли в наших условиях 
серьезные поправки? 

— Да. В Америке совсем 
другое положение вещей. Какие-
то технические моменты у них 
можно перенять. Но в целом си-
туация у нас разная. Мы идем 
примерно в одном направлении, 
однако пользуемся различными 
средствами передвижения. Кто-
то едет на быстром автомобиле, 
кто-то идет пешком. 

— На автомобиле, конечно, 
едем не мы. Ну, хотя бы на ве-
лосипеде едем?.. Кстати, эколо-
гически очень чистое средство 
передвижения. А впрочем, так 
мы договоримся и до скакунов 
из славутичской конно-
спортивной школы... Если се-
рьезно, какими будут ближай-
шие шаги на первом блоке? 

— В настоящее время ведут-
ся переговоры с представителя-

ми инвестора о том, чтобы вклю-
чить в техническое задание по 
нашему проекту решение новых 
задач. Поэтому есть надежда: 
работы на первом блоке будут 
продолжаться... 

Напомним читателям, что 
энергоблок № 1 Чернобыльской 
АЭС—первенец атомной энерге-
тики Украины. Он был включен в 
энергосистему страны осенью 
1977 года. Первый приходится 
старшим братом четвертому бло-
ку и сам к былой аварии не прича-
стен никаким образом. Но по зако-
ну кривого зеркала он вынужден 
отвечать за давние деяния близ-
кого родственника, которому на-
всегда отказано в амнистии. Ему, 
словно лицу кавказской внешнос-
ти на Арбате, отказано в виде на 
жительство. 22 года он вместе с 
Чернобылем. Трудно расставать-
ся. Но не за горами (и не за Гура-
ми!) то время, когда придется ему 
сказать: "Прощай, будь памятью!" 

Виктор КАПУСТА 

"Електоральні орієнтації 
населення України: 
вересень 1999 року". 

З 17 по 24 вересня 1999 року 
Українським інститутом соціаль-
них досліджень та Центром "Соц-
іальний моніторинг" проведене 
масове опитування населення 
України. Опитування проводилось 
в усі* адміністративно-територі-
альних одиницях України. Всього 
опитано 3079 респондентів віком 
від 18 років і старших. Вибіркова 
сукупність репрезентативна за ос-
новними соціально-демографіч-
ними ознаками. 

Очікується високий рівень 
участі населення у президентсь-
ких виборах, які відбудуться в 
жовтні 1999 року. Результати 
моніторингу громадської думки 
показують, що частка тих, хто 
висловлює впевненість у тому, 
що вони візьмуть участь у вибо-
рах, постійно зростає (від 49% — 
у грудні 1998 року до 61% — у 
вересні 1999 року). Ще 20% під 
час останнього опитування заз-
начили, що вони "скоріше за все" 
візьмуть участь у виборах. 

Якщо з червня по першу поло-
вину вересня рейтинг Л.Кучми 
практично не змінювався, то у 
другій половині вересня зафіксо-
ване зростання на 6% частки тих, 
хто готовий за нь.ого проголосува-
ти у першому турі. Підтримка 
Н.ВІтренко виборцями є досить 
нестійкою, її динамика має "хви-
леподібний" характер. її рейтинг 

на початку вересня порівняно із 
серпнем знизився на 4% і з того 
часу не змінився. У першій поло-
вині вересня спостерігалося дея-
ке зниження частки тих, хто гото-
вий віддати свій голос за О.Моро-
за. Можливо, це було пов'язано з 
тим, цо саме в цей період він виї-
здив на лікування, що могло вик-
ликати у частини виборців сумні-
ви щодо його спроможності про-
довжувати боротьбу за президен-
тську посаду, истаннє опитуван-
ня показує, щ* рівень його 
підтримки знову підвищився до 
рівня, зафіксованого у серпні. У 
другій половині вересня порівня-
но з першою половиною місяця 
рейтинги П.Симоненка та Є.Мар-
чука зросли на 1 %, О.Ткаченка — 
на 2%, Г.Удовенка — зменшився 
на 1%. 

Оцінюючи, за рахунок яких за-
ходів кандидат, за якого вони ма-
ють намір віддати свій голос, доб-
'ється покращання становища у 
державі у випадку перемоги на ви-
борах, респонденти найчастіше 
сподіваються, що це станеться за 
рахунок наведення дисципліни та 
порядку в державі, проведення 
ринкових реформ, зниження по-
датків на діяльність підприємств, 
конфіскації власності ділків тіньо-
вої економіки та нечесних чинов-
ників, введення робітничого конт-
ролю над діяльністю підприємств. 

Незримые бойцы за 
"светлое будущее" 

На протяжении последнего времени в 'ТС" появился ряд публи-
каций от имени различных общественных организаций в поддерж-
ку действующего президента, однако меня терзают смутные сомне-
ния в искренности этой "большой и чистой любви". Самое удиви-
тельное, что ни под одной из этих публикаций не стоит никаких кон-
кретных подписей. С чего бы такая скромность? Я просто теряюсь 
в догадках, кто это себя деликатно величает понятиями "хозактив 
ЧАЭС" и "мы, представители...", однако самого-самого преданного 
"курсу реформ а ля Кучма" в нашем городе знают персонально — 
это наш неувядающий парторг, простите, мэр города, Владимир 
Петрович Удовиченко. Лично я сильно сомневаюсь во всенародной 
поддержке режима Леонида Даниловича, поэтому предлагаю мэру 
города: давайте устроим общественное собрание, где за "круглым 
столом" соберем всех людей, представляющих в нашем городе 
интересы кандидатов в президенты. Пусть каждый выскажется в 
защиту программы своего кандидата, а потом мы посмотрим, как 
народ в зале отреагирует на эти выступления... И пусть ребятки, 
призывающие голосовать за Кучму, посмотрят в глаза избирате-
лям. А избиратели, в свою очередь, увидят воочию этих незримых 
бойцов за светлое будущее, чтобы хоть знать, кому говорить спа-
сибо за "светлое" настоящее. 

Уверен, что такой признанный демократ, как Владимир Петро-
вич, с энтузиазмом отнесется к этой инициативе. 

Заранее благодарен. 
Олег ФЕДОРЕНКО. 

член редколлегии "ТС' < j > 
председатель городской организации СПУт-*' 

Прокоментувати лист Олега Федоренка редакція попросила 
міського голову Володимира Удовиченко. Ось що він сказав:" Я не 
є довіреною особою кандидата в Президенти України Л.Д.Кучми і 
як міський голова, згідно cm. 33 Закону України"Про вибори Прези-
дента України", я не маю права брати участь у проведенні пере-
двиборної агітації. На прохання ж кандидатів чи довірених осіб 
кандидата, органи виконавчої влади та органи місцевого само-
врядування сприяють в організації зустрічей з виборцями. 

А як громадянин України, я готовий виступати в будь-якому 
диспуті, тому що маю право на свою думку і ніхто, навіть пан 
О.Федоренко, не може його забрати." 

НИЩЕТА ФИЛОСОФИИ 
ПЛОСКИХ ИСТИН 
(по поводу одной аналитической записки) 

ч 

(Продолжение. Начало в 
№22, 23) 

Какие же наиболее серьез-
ные обвинения выдвигают авто-
ры "Аналитической записки..." в 
адрес генерального директора в 
момент, когда вся старая систе-
ма ОП ЧАЭС, буквально, трещит 
по швам и идет ко дну, увлекая 
за собой коллектив станции и 
жителей города Славутич. Вот 
эти обвинения: 

— Первое. Господин Толсто-
ногое В.К. проводит бесконечные 
реформы организационной 
структуры без должного анализа, 
без какой-либо стратегии, понят-
ной хотя бы ближайшему окруже-
нию (читай: "Авторам аналити-
ческой записки..."— авт.), без 
привлечения непосредственных 

руководителей и ведущих специ-
алистов реформируемых струк-
тур, опираясь только на свое ви-
дение ситуации. 

— Второе. Данные изменения 
приводят (уже привели) к дегра-
дации системы управления. 

Первое из обвинений имеет 
только тот смысл, что оно носит 
характер желательности. Да, же-
лателен должный анализ (но у 
каждого свое представление о 
том, что такое стратегия, а тем 
более о границах "ближайшего 
окружения"). Да, желательно при-
влечение непосредственных ру-
ководителей и ведущих специа-
листов реформируемых структур 
(но кто определяет степень тако-
го "привлечения"?). В общем и в 
целом первое обвинение в адрес 
генерального директора, как мак-

симум, тянет только для выступ-
ления на профсоюзной конфе-
ренции, но ни в коем случае не 
на то, чтобы выплескивать его на 
страницы общегородской газеты. 
Оно носит исключительно интел-
лигентски-обиженный характер 
типа: "Караул, с нами недостаточ-
но советуются, а мы самые луч-
шие и самые грамотные". 

Значительно тревожнее мо-
жет обстоять дело со вторым 
обвинением, если оно адекватно 
отражает ситуацию, сложившую-
ся в ОП ЧАЭС. Деградация сис-
темы управления любой атомной 
электростанцией, а тем более 
Чернобыльской, в состав которой 
входит самый ядерно-радиаци-
онно-опасный объект мира, ка-
ким является объект "Укрытие", 
— обвинение чрезвычайно серь-

езное и чрезвычайно ответствен-
ное. Серьезные руководители 
имеют право на подобные обви-
нения не более одного раза за 
жизнь. Такими обвинениями 
вплотную и безотлагательно дол-
жны Ьанятьоя самые высокие го-
сударственные инстанции вплоть 
до Совета национальной безо-
пасности при Президенте Украи-
ны. В то же время, если это толь-
ко игра должностных амбиций, 
подписанты документов, анало-
гичных "Аналитической запис-
ке...", должны быть "навечно" 
лишены права занимать ответ-
ственные должности на предпри-
ятиях ядерной энергетики. 

Владимир ЩЕРБИНА 

(Продолжение следует) 
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КАК СЛАВУТЧАНЕ НЕ ВЫИГРАЛИ ТЕНДЕР 
Рассказывает директор 

производственного частного 
предприятия "Виктор" Галина 
Трофимова. 

бы. незначительных мелочей — 
конструкции капюшонов, более 
удобных для женщин или муж-
чин, фурнитуры, утеплителя. 

В № 13 "ТС" от 24 июля был 
напечатан материал "Объект 
"Укрытие": телега впереди лоша-
ди". В интервью с г-н Купным 
упоминалось о том, что тенде-
ры, выигрываемые на объекте, 
дают заработки славутчанам: 
дескать, приходите и выигры-
вайте. Опыт участия "Виктора" в 
теднерных торгах говорит о дру-
гом. 

— Наша фирма занимается 
оптовой торговлей, оказывает 
бытовые услуги населению, вы-
полняет строительно-монтаж-
ные работы. Но основное ее на-
правление — швейное произ-
водство: на базе ателье "Катрин" 
разворачивается направление 
массового пошива детской 
одежды. 

В феврале 1999 года фирма 
получила приглашение принять 
участие в тендере по пошиву 
спецодежды для работников 
объекта "Укрытие". Была прове-
дена большая подготовительная 
работа: закуплены образцы тка-

н е й , разработаны и пошиты 
' пробные экземпляры костюмов. 
Нами разрабатывались два ва-
рианта: спецодежда из дешевых 
'чексиловских" тканей и более 
дорогих импортных. 

— Если "чексиловские" 
ткани дешевле, значит, они 
выгоднее? Или дело в дизай-
не? 

— Не только. Видите ли, тка-
ни, произведенные на "Чексиле", 
нуждаются в химчистке, их 
нельзя стирать — в противном 
случае изделия из них быстро 
теряют форму и вид. А спецо-
дежда работников "Укрытия" 
требует исключительно стирки. 

— Что входило в комплект 
спецодежды и велика ли была 
партия? 

—Женские и мужские костю-
мы для ИТР и для рабочих, а 
также куртки утепленные и де-
мисезонные — всего 926 еди-
ниц. 

... По словам госпожи Трофи-
мовой, все в спецкостюмах было 
продумано вплоть до, казалось 

' Выбранная импортная ткань не 
сминалась, была удобна в нос-
ке — не "парила" летом и хоро-
шо держала тепло зимой. На 
каждой вещи предполагалось 
вышить логотип ЧАЭС... 

— Как разворачивались со-
бытия дальше? 

— В первых торгах участво-
вали четыре фирмы, в том чис-
ле и "Виктор". По результатам 
первоначального обсуждения 
комиссия приняла решение об 
изготовлении спецодежды из 
более дорогой и качественной 
ткани. По сути, тендер мы выиг-
рали уже тогда, однако оконча-
тельно наша победа объявле-
на не была, так как мы предло-
жили пошить костюмы из темно-
синей ткани, в то время как при-
нятый на ЧАЭС цвет формы — 
зеленый, и конкурсная комиссия 
должна была согласовать изме-
нение цвета с руководством 
станции. Решение о выигрыше 
нами тендера было вынесено на 
втором заседании. 

—Существует подтвержда-
ющий это документ? 

— Существовал. Со слов со-
трудников "Укрытия", ответ-
ственных за проведение тенде-
ра, администрация объекта про-
токол не подписала, в результа-
те чего торги объявили недей-
ствительными. 

— Как вам это объяснили? 
— Никак. Фирма получила 

уведомление об отмене торгов. 
На устный вопрос нам ответили, 
что были извещены не все фир-
мы, которые желали принимать 
участие, и поэтому некая киевс-
кая фирма заявила протест. 
Письменный официальный от-
вет на наш запрос дан не был. 
Были назначены новые торги, 
дата проведения которых пере-
носилась в связи с аварией на 
городской АТС. В результате, 6-
го июля победителем тендера 
назвали киевскую фирму "Ди-
лар". Для нас это явилось пол-
ной неожиданностью — ведь 
однажды мы уже выиграли эти 
торги. 

— Почему предпочтение 
отдали киевлянам? 

— Их изделия бьцти на 20% 
дешевле, так как выполнялись 
из отечественных тканей. 

— Фирма "Виктор" являет-
ся субъектом специальной 
экономической зоны? 

— Мы подали документы и 
проекты на рассмотрение и рас-
считываем на положительное 
решение. 

— Ваша продукция была 
бы дешевле, если б ы фирма 
я в л я л а с ь с у б ъ е к т о м СЭЗ 
"Славутич"? 

— Значительно. На 20-30%. 
— Победив, согласно перво-

начальному уведомлению, ваша 
фирма начала готовиться к вы-
полнению взятых обязательств? 

— Естественно. Мы догово-
рились с поставщиками о том, 
что в пятидневный срок после 
официального запроса нам бу-
дет поставлена партия ткани. 
Более того, фирма-поставщик 
согласилась на отсрочку плате-
жа сроком на 2 месяца. Анало-
гичные переговоры были прове-
дены в отношении швейной фур-
нитуры. Кроме этого, выполне-
ние работ требовало увеличе-
ния штата ателье — мы готови-
лись взять на работу еще 10 че-
ловек — и расширения произ-
водства. Так же нами был осу-
ществлен договор о лизинговой 
поставке необходимого допол-
нительного оборудования. 

— в с е приготовления, ра-
зумеется, пропали даром. Ка-
кова, с вашей точки зрения, 
сумма ущерба, нанесенного 
"Виктору"? И, кстати, какова 
должна была быть прибыль в 
случае победы в тендере? 

— Около 40 тысяч гривен — 
это прибыль. Ущерб подсчитать 
сложнее. Во время подготовки к 
тендеру фирма получила два 
предложения от киевских гимна-
зий на пошив ученической фор-
мы (когда-то мы уже сотрудни-
чали с ними, и они остались 
очень довольны). От предложе-
ний пришлось отказаться — 
предприятие просто не потяну-
ло бы такой объем работы. При-
быль от киевских проектов, будь 
они реализованы, составила бы 
тысяч 80. Помимо материально-
го ущерба, деловой репутации 
"Виктора" также был нанесен 
значительный урон: представь-
те — ведь уже шли переговоры 
о поставках сырья и оборудова-
ния. Это не замедлило сказать-
ся — мы теперь вынуждены оп-
лачивать заказанные нами для 
нынешних коллекций ткани и 
материалы в пятидневный срок, 
об отсрочках речь не идет. Как 
не идет она и о возобновлении 
переговоров с гимназиями — 
время ушло. 

— Есть во всем этом одна 
парадоксальная деталь: фир-
ма отказалась от 90-тысячной 

прибыли при выполнении ки-
евских заказов, чтобы полу-
чить вдвое меньше от заказа 
"Объекта "Укрытие"? 

— Детские вещи шить очень 
трудно. Со взрослыми, тем бо-
лее спецодеждой, было бы куда 
проще. Да и с многочисленны-
ми, трудоемкими и затратными, 
поездками в Киев заказ по тен-
деру не связан. Кроме нас, в Ук-
раине практически нет произво-
дителей детской одежды, и мы 
готовы были бы на время уйти 
от избранного направления,что-
бы заработать средства на рас-
ширение производства и закуп-
ку оборудования. И для работ-
ников "Укрытия", большинство из 
которых — славутчане, "свои, 
близкие", мы бы постарались 
сделать качественную спецо-
дежду. 

Теперь самое время дать 
возможность высказаться проти-
воположной стороне. Ознако-
мившись с протоколом заседа-
ния тендерной комиссии, я об-
ратила внимание на одну де-
таль: все члены комиссии еди-
нодушно признали победителем 
киевскую фирму "Дилар". Едино-
душное голосование вообще 
встречается нечасто, поэтому 
мне захотелось встретиться с 
людьми, принявшими столь од-
нозначное решение. Всем сво-
им собеседникам я задавала 
один и тот же вопрос: почему 
фирма "Дилар" в тендере выиг-
рала, а "Виктор" — проиграла? 

Сергей Чечуй, начальник 
группы охраны труда: 

— И внешний вид, и качество 
пошива у фирмы "Дилар" были 
лучше. Мы подходим к этому 
очень придирчиво: те костюмы, 
которые мы носим сейчас, ос-
тавляют желать лучшего. Поэто-
му выбирали то, что лучше — в 
пределах разумной цены. "Ди-
лар" предложил хорошую дело-
вую и рабочую одежду, тогда как 
остальные — только грубую ра-
бочую. Да вы у женщин наших 
спросите! 

И я спросила. 
Вера Педоренко, ведущий 

специалист сметного отдела: 
— "Дилар" нас сразу купил 

качеством пошива и отработан-
ными до мельчайших подробно-
стей деталями фасона. Эта фир-
ма специализируется на поши-
ве спецодежды. Они шьют фор-
му для медиков, работников 
ТЭЦ и железнодорожников. Ес-
тественно, что у нихвеликолеп-
но отработаны технологии. У 
"Виктора" такого опыта нет. Ки-
евляне прёдложили нам костю-
мы массового производства с 
последующей (если понадобит-
ся) подгонкой. Индивидуальный 
пошив фирмы "Виктор" оказал-
ся бы значительно дороже. 

Галина Майорова, началь-
ник отдела планово-предуп-
редительного ремонта: 

— Я примерила "диларовс-
кую" куртку и не захотела ее сни-
мать, такой элегантной, теплой 
и удобной она оказалась. Ждем 
— не дождемся, когда, наконец, 
поступят эти костюмы. Каче-
ство? Отличное: все выполнено 
как следует — и фасон, и крой, 
и строчки. 

Любовь Белецкая, зам. на-
чальника экономического от-
дела (бывший участник тен-
дерной комиссии): 

— Я понимаю Галину Пав-
ловну (Трофимову — М.Р.) — 
они уже считали себя победите-
лями, ведь в первом тендере 
фирма была объявлена победи-
телем. И, кстати, это совершен-
но справедливо: из представ-
ленного их продукция была наи-
лучшей. 

Но после того, как фирма "Ди-
лар" показала свои изделия, ста-
ло очевидно, что они значитель-
но лучше. И намного дешевле. 

Надежда Шевченко, заве-
дующая техническим архи-
вом: 

— Я к тендерной комиссии 
никакого отношения не имею и 
о каких-либо технологических 
параметрах одежды 
судить не буду. Про-
сто из массы пред-
ставленной одежды 
выделялась именно 
эта и, скажу как жен-
щина, — ее хочется 
носить. 

С в о е о б р а з н ы й 
итог разговору о при-
чинах победы "Дина-
ра" подвел член тен-
дерной комиссии , 
ведущий инженер-
технолог технологи-
ческого отдела Кон-
стантин Лавринен-
ко: 

— Когда идешь на 
рынок за покупкой, 
ищешь, что получше 
и подешевле. Тендер 
— та же покупка. 

Добавлю, что все 
мои респонденты ре-
шительно опроверга-
ли претензии к ткани,из которой 
предлагала изготовить спцодеж-
ду фирма "Дилар". Попутно вы-
яснилось, что костюмы, кроме 
тех, в которых проводятся рабо-
ты в грязной зоне, вовсе не обя-
зательно стирать — они вполне 
поддаются химической чистке... 

Разъяснился и вопрос объяв-
ления результатов первого тен-
дера недействительными. Слу-
чилось так, что письма-уведом-
ления рассылались фирмам, 
изъявившим желание участво-
вать в тендере... по факсу, при-
чем далеко не всегда проводи-
лась последующая проверка 
получения факсограммы. Фирма 
"Дилар" утверждала, что доку-
ментов не получила, и юриди-
ческие права были на ее сторо-

не. 
— А разве при проведении 

тендеров на ЧАЭС не отдает-
ся приоритет именно славу-
тичским фирмам? — спросила 
я у зам. директора ЧАЭС по 
объекту "Укрытие" Валентина 
Купного. 

— Да, конечно, славутчане и 
должны и могут побеждать в тен-
дерах. В конце концов станция 
— тот же Славутич, члены тен-
дерной комиссии — жители го-
рода, и поэтому славутичские 
фирмы имеют — писаные и не-. 
писаные — преимущества. За-
регистрированные в Славутиче 
фирмы имели и будут иметь пре-
имущества перед "пришлыми"— 
даже при наличии небольшой 
"дельты" в цене (имеется в виду 
повышение стоимости работ или 
услуг,— М.Р.) 

— И тем не менее, славут-
чане тендер проиграли. Зна-
чит ли это, что "дельта" была 
слишком велика? 

— Я говорил раньше и повто-
ряю сейчас: я полностью дове-
ряю профессионализму и компе-
тенции сотрудников, проводив-
ших тендер. 

ІІІвІШяІа? ' • л. Ш р Ш р ' -
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Валентин Купный 

— Как избежать в дальней-
шем конфликтных ситуаций, 
подобных той, что возникла в 
данном тендере? 

— Стерильно не бывает 
ничего. Всегда будет и побе-
дившая сторона, и проиграв-
шая. Боюсь, что обиженных 
будет больше, чем победи-
телей. 

От редакции. Славутчане 
тендер не выиграли — город в 
целом на этом только поте-
рял: уже упомянутые 10 (в пер-
спективе, возможно и больше) 
рабочих мест открыты не бу-
дут. И налоги уйдут в киевский, 
а не местный бюджет. Досад-
но? Еще бы... 

Майя РУДЕНКО 

СПАСТИ НАШИХ ДЕТЕЙ 
Недавно, возвращаясь 

домой с работы, в районе 
магазина "Лотос" увидел 

следующую сцену. Впереди 
меня шла молодая женщина 

с маленькой девочкой. В 
какой-то момент девочка, 

оступившись, упала. 
Реакция молодой мамы 

была мгновенной: истери-
ческим голосом, она <ґ 

ненавистью закричала: 
"Падло, встать! Убью!", и, 

схватив дочь за локоть, 
ударила ее по спине. 

Описанная ситуация вполне 
достойна обсуждения в попу-
лярных программах телевиде-
ния, таких как "Моя семья", 
"Тема" и др. Вместе с вами я 
хотел бы рассмотреть причины 
бездумного и предательского 
отношения некоторых родите-
лей к своим детям, в результате 
которого подростки растут по-
тенциальными правонарушите-
лями. 

)< большому сожалению, сло-
восочетания "Дети — наше бу-

дущее", "Все прекрасное — де-
тям" не относятся к 33 подрост-
ка^ нашего города, состоящим 
на учете в милиции за соверше-
ние преступлений. 

Поэтому особую актуаль-
ность сегодня составляют воп-
росы профилактики подростко-
вой преступности и раскрытия 
преступлений, совершенных 
подростками. В связи с чем в 
1995 году существовавшая ра-
нее специализированная служ-
ба реорганизована в отдельное 
подразделение — криминаль-
ную милицию по делам несовер-
шеннолетних (КМДН). Ее непос-
редственное руководство осу-
ществляет старший оперуполно-
моченный КМДН Валентина По-
зняк (контактный телефон 2-16-
17). 

В результате проведенных 
профилактических мероприятий 
за 9 месяцев 1999 года за совер-
шение правонарушений задер-
жано 18 несовершеннолетних, и 
еще 10—за употребление спир-
тных напитков. Все материалу 

рассмотрены в суде. Чаще все-
го правонарушения и преступле-
ния совершают дети из небла-
гоприятных семей, и в этом 
обычно усматривают основную 
причину, которая приводит под-
ростков на скамью подсудимых. 
Хотя ради справедливости необ-
ходимо сказать, что неправо-
мерное поведение подростков 
определяет целый комплекс 
причин. 

На сегодня выявлены и по-
ставлены на учет 54 неблаго-
получные семьи. В отношении 
12 родителей за ненадлежа-
щее воспитание детей состав-
лены административные про-
токолы. 

Если говорить о детской 
преступности, то в абсолютных 
цифрах картина выглядит сле-
дующим образом. В 1997г. под-
ростками совершено 37 пре-
ступлений, 1998г. — 6 , за 9 ме-
сяцев 1999г.—3. В основном, 
это кражи личного имущества. 
Возраст лиц, совершивших эти 
преступления, — 12-16 лет, то 

есть налицо явное "омоложе-
ние" преступности. Подростка-
ми в возрасте до 14 лет совер-
шено 2 преступления. По реше-
нию суда, за совершение об-
щественно опасного деяния 
они переданы под надзор ро-
дителей. 

Наряду с противоправными 
действиями особое беспокой-
ство вызывают факты ухода де-
тей из дома — из 12 детей, 
ушедших из дома по разным 
причинам,1 подросток не най-
ден до сих пор, милиция про-
должает проведение оператив-
но-розыскных мероприятий. В 
чем причина такого поведения 
детей? Это прежде всего, отсут-
ствие взаимопонимания между 
подростками и их родителями, 
ощущение ложной взрослости, 
самостоятельности, своеобраз-
ное самоутверждение в среде 
сверстников, ну и, конечно же, 
неблагоприятная обстановка в 
семьях. 

Брошенные на произвол 
дети, как правило, вступают на 

преступный путь. На рост право-
нарушений среди несовершен-
нолетних воздействует и то что 
в последнее время в Славутиче 
резко возросло количество тор-
говых точек (кафе, ночных ба-
ров), торгующих спиртными на-
питками. 

При всем этом, со стороны 
городского отдела внутренних 
дел при содействии, в первую 
очередь, совета опеки и попечи-
тельства (в лице его председа-
теля Лидии Леонец), службы по 
делам несовершеннолетних при 
горисполкоме и советов профи-
лактики, которые созданы во 
всех школах города проводятся 
профилактические мероприя-
тия, направленные на борьбу с 
детской преступностью. Это, во-
первых, непосредственная ра-
бота соответствующих служб с 
подростками, состоящими на 
учете, оперативный контроль 
мест концентрации молодежи. 

Также следует отметить ра-
боту горисполкома, городского 
отдела образования, Социаль-

но-психологического центра 
ЮНЕСКО, которые проводят 
работу с молодежью в рамках 
Национальной программы "Дети 
Украины": проведение лекций, в 
том числе и по правовой тема-
тике для подростков и родите-
лей, организация "круглых сто-
лов" и т.д. 

Осуществлено оздоровление 
детей, состоящих на учете в ми-
лиции (20), ребят из малообес-
печенных (57) и неблагополуч-
ных семей (17). 

Продолжает работу и Центр 
защиты детей, где пребывает 11 
инвалидов и 15 ребятишек из 
функционально-несостоятель-
ных семей. 

Только вместе мы сможем 
спасти наших детей — повышая 
уровень их правовой культуры, 
утверждая в сознании законо-
послушность и стремление к 
здоровому образу жизни. 

Юрий ТАРАСЕНКО, 
зам. начальника горотде-

ла милиции 
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"Святяться у світі хліб, 
і пісня, і вчителя ім'я" 

Під такою назвою 1 жовтня в кіноконцертному комплексі прой-
шов урочистий вечір, присвячений Дню працівників освіти. 

Вчителів, майстрів виробничого навчання, вихователів, всіх, 
хто в своїй нелегкій творчій праці, нескінченних турботах ста-
рається найцінніші знання передати підростаючому поколінню, 
з святом привітав міський голова Володимир Удовиченко, який 
подякував педагогів за їх натхненну працю, за ті показники, яких 
вони досягли (понад 80% випускників шкіл міста стали студен-
тами вищих учбових закладів). 

В цей день кращі педагоги шкіл міста отримали нагороди. 
Значок "Відмінник освіти України" було вручено 
-Леоновій Людмилі Миколаївні - учителю географії 

ЗОСШ-1; 
-Рубан Ганні Вікторівні 

ЗОСШ-З; -г-
-Кибенок Ніні Василівні 

ЗОСШ-З; 
-Дорош Галина Василівна 

линка"; 
-Лучко Ольга Пилипівна -

лотий ключик". 
117 працівників освіти нагороджені Почесними грамотами, 

листами-подяками, грошовими преміями. Це високе визнання 
Міністерства освіти України, Київського обласного управління 
освіти, міського голови, ВП "ЧАЕС" та міського відділу освіти. 
Не залишились поза увагою і ветерани педагогічної ниви, ті, хто 
віддав цій професії більшу половину свого життя, а сьогодні -
на заслуженому відпочинку. їм в цей святковий час вручили гро-
шові премії, грамоти, квіти. 

З вітальним словом також виступили; заступник генераль-
ного директора ЧАЕС Володимир Комаров, заступник голови 
профспілкового комітету ВП "ЧАЕС" Євген Козлов, завідуючий 
міським відділом освіти Олександр Лінкевич, завідуюча управ-

нииму закладів Людмила Хорошева та інші. 

О Т В с л а в у т и ч 

— заступнику директора 

- учителю початкових класів 

- вихователю ДЗО №1"Ка-

вихователю ДЗО №3 "Зо-

X w - д / с "Красные" 
звезды" 

00.00 Погода 
30.05 "Доброй ночи, 

Украина!" 

Z • 
(анал "1 + 1" 
17.00 Х/ф "Силь-

неиший удар" 
8.40 "Фонтан" 
19.10 "Два рояля" 
Т2 

10.05 нацио-
нальный хит-па-
рад 

10.35 Клуб ."700" 
11.05 Человек и за-

кон 
11.35 Открываем 

Библию 
12.05 Муз. почта 

10.00 Программа пе-
редач 

10.03 М/ф "Ванюша и 
Великан" 

10.20 "Караоке по-
славутичски" 

10.25 Реклама 
10 30 "А у нас во дво-

ре..." 
11.00 Час сериала 
12.30 "А у нас во дво-

ре ..." 
20.33 М/ф "Муравьи-

ный ежик" 
21.00 Репортаж вы-

ходного дня 
21.15 "Поздравляем" 
21.30 Худ.фильм 

7.30 М/ф "Ключ" 
8.30 "Устами мл< 

денца" 
9.00 Доброе утре 

страна 
9.30 "Аншлаг" и Ко 
10.30 "Городок" 
11.00 Русское лото 
11.40 Мир книг с Ле 

онидом Курав 
левым 

12.00 Вести 
12.20 Парламентс-

кий час 
13.10 Т/с "Закон и 

порядок" 
14.05 Диалоги о жи 

вотных VI 
15.00 Старая кварт 

р а 1-16.00 Д/ф"Благ. 
....,/, /по?*, гг і ісдагогі-

Іяхом запровадження нових технологій ] ^Йю^їіХОВНОГО проці 
і методик (збірник робіт учнів-членів Славутицького відділення 
Малої академії наук, інформаційний вісник, методичні посібни-
ки та ін.). 

Цікавими експонатами виставки стали узагальнені досвіди 
робіт кращих вчителів шкіл міста. 

Серед вагомих матеріалів, які висвітлюють становлення та 
розвиток позашкільної освіти в місті, діяльність Центру профес-
ійного розвитку (ліцензії, програми курсів), підсумкові матеріа-
ли ДЗО міста (буклет, брошюра) за 10 років, візитки 300LU №1, 
2 ,3 ,4 , Центру захисту дітей, матеріали становлення та розвит-
ку тов."Лінгва" та "Перспектива" (ліцензії, міжнародні зв'язки, 
навчальні посібники, зразки сертифікатів випусків). 

Управлінням освіти Київської облдержадміністрації буде дана 
оцінка представленим матеріалам експозицій виставки. 

Європейський університет фінансів, інформаційних систем, 
менеджменту і бізнесу IV рівня акредитації запрошує учнів 11-х 
класів та випускників на підготовчі курси на базі Центру профес-
ійного розвитку. 

Навчання проводитиметься з 8 основних предметів у відпов-
ідності до головних напрямків освітньої діяльності Університету: 

— маркетинг та менеджмент; 
— інформаційні технології для бізнесу; 
— справочинство; 
— психологія ділового спілкування; 
— планування та аналіз ефективності інвестицій та ін. 
Слухачі забезпечуються підручниками. 
Випускники курсів здають залікові роботи, які одночасно є 

вступними іспитами до Університету. 
Навчання платне. 
Тривалість навчання на курсах — 8 місяців. 
Студенти І-ІІІ курсів Європейського університету фінансів, 

інформаційних систем, менеджменту і бізнесу одержують загаль-
ну освіту, спеціалізація проводиться на IV курсі. 

Після закінчення вузу працевлаштування гарантується. 
За довідками звертатись: м.Славутич, вул. 77-ї Гвардійської 

дивізії, 3, другий поверх, кім. 207. 
Тел.2-14-98,2-14-99 

А ГОРОД ПОДУМАЛ... 
В связи с волной терак-
тов, прокатившихся по 

России, в Славутиче 
ужесточен режим контроля 
въезда-выезда и патрулиро-

вания улиц. 
Ситуацию комментиру-

ет заместитель начальни-
ка Славутичского ГОВД 

Юрий Тарасенко. 
— Если с нашей стороны 

имеются какие-либо ограниче-
ния, то они обусловлены нали-
чием определенных норматив-
ных документов. На сегодня мы 
не просто перекрыли город, но 
и усилили наряды милиции на 
улицах. Те события, которые 
произошли в Москве, в опреде-
ленной мере повлияли на улуч-
шение условий охраны обще-
ственного порядка со стороны 
силовых структур Украины. Не 
секрет, что все события и эко-
номического, и политического 
характера, имеющие место в 
России, обязательно отзовутся, 
пусть хоть самым отдаленным 
эхом, у нас. Поэтому с целью не-
допущения актов терроризма 
введен усиленный режим конт-
роля опасных объектов, в том 
числе АЭС, военных объектов и 
т.д. В Украине причин для опа-
сений нет, так что российские 
события послужили скорее пово-
дом для того, чтобы ужесточить 
борьбу с правонарушителями. 

— В Славутиче отсутству-
ют какие бы то ни было опас-
ные с точки зрения возмож-
ных диверсий объекты. Зачем 

перекрывать город? Потому 
что здесь приграничная тер-
ритория? 

— Мы и раньше были пригра-
ничной территорией, так что 
дело не в этом. Обстоятельства 
у соседей подтолкнули нас к 
тому, чтобы усилить контроль за 
подотчетными элементами, на-
вести порядок в таких обще-
ственных местах города как ры-
нок и дискотеки. Сюда же сле-
дует включить и ряд мероприя-
тий по повышению безопаснос-
ти движения. 

— Славутчан особенно 
беспокоит пост ГАИ на въез-
де в город... 

— Пост этот не является ста-
ционарным, то есть постоянно 
он функционирует лишь в пери-
оды, когда проводятся оператив-
но-розыскные мероприятия. 
Цель работы нынешнего поста 
— недопущение краж автотран-
спортных средств, провоза нар-
котических веществ, а также вы-
явление водителей, которые 
незаконно возят с собой огне-
стрельное оружие и взрывные 
устройства. 

— Есть ли уже результаты 
ваших действий? 

— К счастью, каких-либо се-
рьезных нарушений не выявле-
но. Но основания для опасений 
есть, и создают для них повод 
сами славутчане. Вы обращали 
внимание, как много в городе 
автомобилей? Причем паркуют 
их где попало, зачастую пере-
крывая необходимые подъезд-

ные пути для скорой помощи 
или пожарных машин. Самое 
любопытное, что иногда то ли 
ленятся, то ли забывают даже 
закрыть свои машины. В резуль-
тате, из авто пропадают магни-
толы, вещи, а нередко угоняют-
ся и сами автомобили. Сейчас 
пост ГАИ, конечно, защищает 
город. Но после того, как он бу-
дет снят, беспечность отдель-
ных автолюбителей может при-
вести к тому, что они лишатся 
своего автомобиля. 

— Итак, мы установили, 
что пост на выезде из Славу-
тича исключительно профи-
лактический. Предположим, к 
некой славутичской семье 
приедут на автомобиле гости 
из Беларуси, России, той же 
Чечни... 

— Машина будет досмотре-
на, въезд ее зафиксирован, и 
если ничего запрещенного не 
провозится — пожалуйста, ми-
лости просим, гостите. 

... На посту ГАИ останавли-
вают, как выяснилось, далеко 
не все проезжающие машины. 
За полчаса моего доброволь-
ного дежурства постовой офи-
цер назвал мне хозяев и места 
парковки практически всех 
въезжавших и выезжавших ав-
тосредств. Эти — знакомые, 
свои. "Потрошения" чужих ма-
шин я также не приметила — 
проверка ведется быстро и 
корректно. Одним словом, нор-
мальная рабочая ситуация. 

Майя РУДЕНКОГ 
фото автора 

"НЕ СДАЕМСЯ!" 
1999 год Организацией Объединенных Наций объявлен 
Годом пожилых людей 

2 октября в Социально-пси-
хологическом центре состоя-
лась удивительная и прекрас-
ная встреча с людьми которые 
сумели сохранить в себе, воп-
реки возрасту, молодость души, 
бодрость и оптимизм. В сочета-
нии с мудростью, которая при-
ходит с годами, это очень при-
тягательно, поэтому общение с 
ними стало настоящим празд-
ником. 

В Славутиче традиционно 
большое внимание уделяется 
вопросам социальной защи-
ты. Целый ряд организаций 

работает и с людьми зрелого 
возраста. Однако остаются 
такие проблемы, с которыми 
каждый из нас остается один 
на один. 

Идут годы, и человек пони-
мает, что не может делать все-
го, что привык делать раньше, 
или всего, что хотел бы делать. 
Физическая слабость лишает 
былой энергичности. Зеркало 
предательски "говорит" об из-
менившейся внешности. Воз-
можно, иногда подводит па-
мять. Когда дети женятся и вы-
ходят замуж, отношения с ними 

строятся уже по-другому, и сно-
ва изменяются, когда появляют-
ся внуки. 

Помочь людям зрелого воз-
раста адаптироваться к новой 
роли в жизни, преодолеть пси-
хологический кризис и пережить 
"пенсионный стресс", создать 
возможность общения и саморе-
ализации, помочь им выжить — 
такие задачи ставят перед собой 
работники Социально-психоло-
гического центра в ходе реали-
зации проекта "Не сдаемся!", 
рассчитанного на людей старше 
пятидесяти пяти лет. 

Клуб общения для людей 
зрелого возраста, где можно по-
делиться своими воспоминани-
ями, узнать что-то новое, встре-
титься со специалистами — ге-
ронтологом, диетологом, масса-
жистом и парикмахером — по-
знакомиться, с секретами народ-
ной медицины и обменяться ку-
линарными рецептами за чаш-
кой чая, ждет тех, кто хочет 
прийти к нам и обрести не. 
друзей. 

Ирина ФАДЕЕВА, 
психолог Социально-

психологического центра 

W 

Служба ветеринарной медицины информирует 
В самом начале своего раз-

вития человек наряду со сбо-
ром диких плодов и корней 
начал заниматься охотой и 
рыболовством. Переход от 
чисто растительной пищи к 
употреблению мяса имел ог-
ромное значение в эволюции 
человека. 

Но в то же время употреб-
ление недоброкачественных 
продуктов животного проис-
хождения нередко приводило 
к заболеваниям людей. Поэто-
му уже в древние времена воз-
никла необходимость при охо-
те на диких зверей или при 
убое прирученных животных 
отличать здоровых особей от 
больных, чтобы не допустить 
употребления недоброкаче-
ственного мяса в пищу. 

В настоящее время насчи-
тывается более 150 болезней, 
общих для человека и живот-
ного. Это значит, что через не-
доброкачественные продукты 
питания человек может зара-
зиться и сибирской язвой, и ту-
беркулезом, и лейкозом, и 
многими другими инфекцион-
ными и инвазионными болез-

нями. Все чаще поступает ин-
формация о возникновении 
новых очагов сибирской язвы, 
трихинелеза. Нередки случаи 
с летальным исходом, да и 
лечение обходится недешево. 

В чем причина происходя-
щего? В сегодняшней сложной 
экономической ситуации каж-
дый старается купить дешевле, 
зачастую не интересуясь про-
исхождением и качеством куп-
ленной продукции. А ведь де-
шевле — не всегда безопасно. 
В отличие от покупателя, реа-
лизатор продукции точно зна-
ет, по какой причине было за-
бито то или иное животное. И 
эта причина — не всегда отсут-
ствие кормов, срочная необхо-
димость денежных средств. 
Это и вынужденный забой (до-
рез), и просто свежий труп, ко-
торый жалко закопать, а самим 
есть не хочется. 

Вот и идет человек под лю-
бой магазин, предлагая мясо 
по дешевке. Естественно, что 
никакого ветеринарно-сани-
тарного контроля это мясо не 
проходит. 

На рынке Славутича рабо-

тает государственная лабора-
тория ветеринарно-санитар-
ной экспертизы, однако работ-
ники лаборатории несут ответ-
ственность только за ту про-
дукцию, которая прошла вете-
ринарно -санитарный конт-
роль, и на который была вы-
дана этикетка установленного 
образца с указанием Ф.И.О. 
торгующего, вида продукции и 
срока реализации. На недо-
брокачественную продукцию 
этикетка не выдается. 

Учитывая близкое располо-
жение зоны отчуждения и не-
благополучную радиологичес-
кую ситуацию вокруг самого 
Славутича, хочется остано-
вится на проблеме наличия 
радионуклидов в продукции 
растительного и животного 
происхождения. 

В последнее время зареги-
стрированы неоднократные 
случаи, когда после приобре-
тения у случайных лиц продук-
тов питания (рыбы, грибов, 
молока и т.д.), люди обраща-
ются в лабораторию ветери-
нарно-санитарной экспертизы 
для проведения соответству-

ющих анализов. В результате 
проводимых исследований 
выявлены случаи превышения 
содержания в пробах радио-
нуклидов цезия-137 по: грибам 
— 5,4 раза; мясу — в 9 раз; 
рыбе — в 6 раз; молоку — в 
5,5 раз; дикой ягоде — в 2 
раза. 

Не будем скрывать, что 
есть люди, которые, по их сло-
вам, уже столько радиации по-
лучили, что им уже не страш-
но ничего. Но как бы то ни 
было, одной из основных при-
чин в развитии онкологических 
заболеваний является попа-
дание в организм радионукли-
дов. Каждый вправе распоря-
жаться своим здоровьем, но 
давайте не будем забывать о 
здоровье наших детей! 

Какой же выход из сложив-
шейся ситуации? Мы можем 
дать вам единственный совет: 
не приобретайте продукцию, 
не имеющую документов, под-
тверждающих ее безопас-
ность и качество! 

Предприятие 
ветмедицины Славутича 
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